
觀塘區議會文件第 31/2010 號  
(第 17 次會議  :  6.7.2010) 

 
觀塘市中心重建項目  
規劃及實施進度報告   

 
 
目的  

 
1. 本文旨在向各議員闡述觀塘市中心重建項目中，有關 (甲) 重置觀塘美沙酮

診所、(乙) 過渡期間交通運輸安排、(丙) 臨時小販市集、以及 (丁) 臨時觀塘政府合署

的規劃進度，並諮詢議員意見。 

 
(甲) 重置觀塘美沙酮診所 
2. 本年 3 月 2 日在觀塘區議會會議上，市區重建局就政府擬議將觀塘美沙酮

診所重置於觀塘有信街的建議，諮詢議員。會後，市建局按照區議會的要求，將相關

文件及簡介投影片，送交觀塘民政事務處，分發給各議員，作更廣泛的地區諮詢。觀

塘民政事務處在本年 5 月，已將議員的諮詢成果及提問，轉交本局跟進。本局和衞生

署已備悉並回應。請參閱附件一。 

 
3. 另外，本局亦就選址有信街的建議，諮詢附近居民。本年 2 月 25 日，本局

代表出席麗港城的居民大會，向他們解釋重置美沙酮診所的理據，了解居民反對建

議。本局及有關政府部門亦應邀出席於 4 月 18 日在麗港城舉行的居民大會。會上居

民表示強烈反對選址有信街的建議。會後，本局已將市民的意見轉交有關當局。 

 
4.  除有信街地點外，本局亦就議員和社區人士的意見，分析過在其他地點重置美

沙酮診所的可行性，包括： 
(a) 在觀塘市中心重建項目範圍內，找尋合適的重置地點 

本局亦考慮在原址 (即在第四發展區內)，或主地盤內其他地點，重置美沙

酮診所的可行性。由於現時的美沙酮診所，會在 2013 年底，與觀塘賽馬

會診所同步遷離現址，但主地盤內，最早落成而又可以入伙的社區設施，

要待 2017 年始能完成。時間上有四年 (或以上) 的差距。如此，美沙酮診

所則需重置兩次，即第一次另覓合適而又可以讓公眾接受的臨時用地，第

二次在主地盤內。臨時用地難覓，多次搬遷，也造成運作上的困難。 
(b) 在觀塘市中心重建項目範圍以外，找尋合適的重置地點 

本局已去信規劃署，要求署方協助尋找其他合適的重置地點，例如：觀塘

碼頭一帶。規劃署已在 6 月 22 日回覆本局，表示觀塘碼頭一帶的未來發



展，與美沙酮診所並不協調，而現時在觀塘區並沒有其他尚未有特定用途

的政府土地，供闢為美沙酮診所之用。 
(c) 如再無其他可行方案，本局須再次向城規會遞交規劃申請，將觀塘美沙酮

診所重置於觀塘道／開源道迴旋處。目前，市建局仍需與衞生署研究兩個

方案的可行性，即在迴旋處範圍內的東北或西北方，重建新的診所。設計

時會小心考慮區議員、港鐵使用者、持份者和附近街坊的意見。診所主要

部分會低於港鐵站大堂水平，美沙酮使用者可以使用現有的行人天橋系統

到達診所入口，然後使用電梯直接到達診所主要部分。本局亦會盡量改善

美沙酮使用者前往診所的路徑，務求將公眾不便減少。 

 
5. 此外，本局亦就議員和社區人士的意見，向政府跟進合併觀塘及牛頭角美

沙酮診所的可行性，但衞生署表示減少一間診所的安排將會影響使用率，對區內

的治安帶來負面影響。  

 
 
(乙) 過渡期間交通運輸安排 
6. 正如先前已向區議會報告，因應公眾及社區人士要求，加速重建第二及第

三發展區。本局已於去年年底委託交通顧問，對重建期間需永久封路及交通改道措

施，進行全面的研究。交通顧問已就封閉輔仁街、仁信里、仁愛圍及同仁街及行人路

等(見圖一) 的影響及改善方法，作詳細研究，期間亦開展社區諮詢工作，以評估此項

措施的認受性。本年 2 月 4 日，顧問舉行「集思廣益」工作坊，邀請了不同的持份者

和民意代表，包括小巴業界代表、的士業界代表、港鐵代表、九巴代表、觀塘區議會

交通及運輸委員會委員、觀塘分區諮詢委員會委員，以及相關政府部門代表等出席，

聆聽他們的意見和要求。本年 6 月 1 日及 8 日，顧問公司再邀請區議會交通及運輸委

員會委員，及小巴業界代表，分別舉行「初步建議及意見交流」工作坊，讓他們更了

解設計方案並促進意見交流。 

 
7. 交通顧問會在本年 7 月完成撰寫報告。在工作坊諮詢工作中，蒐集的意

見，經整理後會在該報告中全面反映。顧問的初步建議認為，現時位於同仁街的觀塘

政府合署，需要提早重置，以便地盤可以騰出，改建為臨時小巴站、小販市集、公

厠、垃圾收集站等 (見圖二)。另外，由於觀塘政府合署騰出的地方有限，顧問建議現

時仁愛圍巴士總站，需要臨時搬離觀塘市中心區。經諮詢持份者意見後，考慮的方案

有二，包括(a)遷至現時敬業街臨時停車場部份地方(見圖三)，或(b)將巴士路線分流至

觀塘區其它分區的巴士總站。總站搬遷後，會在觀塘市中心區設置中途站，方便乘

客。詳細的建議，交通顧問公司正在整理，和諮詢相關的政府部門。本局將會在隨後

的「交通及運輸委員會」，邀請顧問公司向委員作詳細報告，並諮詢各議員和委員的
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意見。 

 
 
8. 為了進一步諮詢公眾，本局會在本年 7 月至 9 月，分別在觀塘區六個分區

委員會範圍內的主要商場或港鐵站內，舉行路演。透過展板和單張，向居民介紹交通

顧問公司的具體交通及改道措施建議。在路演的同時，本局會委託獨立專業調查機

構，以問卷方式，調查觀塘居民對過渡期間交通及運輸安排的意見。然後分析採集的

結果，向觀塘區議會匯報。 

 
(丙) 臨時小販市集 
9. 現時協和街小販市集，位於第二發展區內；物華街小販市集；則位於第三

發展區內。重建後，永久性的新小販市集，會座落在第三發展區內，預期將於大約

2017 年落成。重建期間，本局須覓地設置臨時小販市集，使小販可以繼續在市中心

區經營，直到新小販市集落成為止。 

 
10. 本局現正與小販代表，及相關政府部門研究臨時搬遷地點。初步建議，是

將受影響的小販市集，臨時搬遷至兩個地點：(a) 同仁街的觀塘政府合署現址；及 (b) 
康寧道與觀塘道交界的公共空地 (見圖二)。初步諮詢結果顯示，部份人士對地點 (b) 
有意見，但他們亦了解在市中心重建區內，可供重置小販市集的地方，的確有限。 

 
11. 如重置地點可以接受，本局會向政府爭取申請臨時用地。預計搬遷日期是

2012 年年底。詳細的搬遷細則、日期，會按政府的安排處理。受影響的持牌小販，

每攤檔的持牌人會獲市建局發出一次性的「搬遷支助」(金額為＄9,500)。本局將會聯

同相關政府部門，在隨後的「地區設施管理委員會」上，就重置地點和細則，諮詢各

議員和委員的意見。 

 
 
(丁) 臨時觀塘政府合署 
12. 為了同步發展主地盤內的第二及第三發展區，位於同仁街的觀塘政府合

署，需要提早重置，以便該址可改建成臨時小巴站、小販市集、公厠、垃圾收集站等

社區設施。本局預計需要在 2011 年年底，搬遷觀塘政府合署至觀塘市中心區附近的

辦公大樓。目前正與政府產業署，及使用觀塘政府合署的政府部門 (含觀塘區議會、

議員辦事處)，以及郵政局，在區內尋覓合適的商業樓宇 (含所需的停車設施)，作為

臨時辦公室之用。相信政府產業署會適切地考慮新辦公樓附近的交通及其他便民設

施，然後通知市建局。本局會在隨後的區議會會議，再向各議員匯報進展。 
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物業收購進度 
 
13.            上述安排，仍需建基於本局能在未來成功收購尚未交出的私人物業 (目前的

收購率是 82%)。但本局會竭盡所能，與業主洽商。  

 
 
結論 

 
14. 請各議員繼續支持同期重建第二及第三發展區；備悉重置美沙酮診所的規

劃進度，並就擬議重置交通運輸、政府辦公大樓、小販市集、社區設施等安排，提出

寶貴意見。 

 
 
             市區重建局  
         2010 年 6 月 24 日  
 
 
附件：  
附件一：建議重置觀塘美沙酮診所於有信街市建局、衞生署和觀塘民政署回應

議員的提問  
   圖一：發展區計劃圖  
   圖二：擬議臨時小巴站、小販市集、垃圾站及公厠地點  
   圖三：擬議搬遷仁愛圍巴士總站  
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附件一 
 
 

建議重置觀塘美沙酮診所於有信街 
市建局、衞生署和觀塘民政署回應議員的提問 

 
      本年 3 月 2 日觀塘區議會第十五次全會會議後，觀塘民政事務處向市建局和

衞生署轉交共 13 位區議員，有關重置觀塘美沙酮診所議題的提問。議員關注

的事項摘錄如下：  
 

 建議市建局應再研究重置美沙酮診所於觀塘道／開源道迴旋處的可行

性，並應考慮提供專屬通道分隔人流。  

 除 有 信 街 地 盤 外 ， 應 考 慮 觀 塘 其 他 地 方 （ 例 如 觀 塘 碼 頭 、 觀 塘 工 廠

區）作重置之用。  

 建議美沙酮診所相關政府部門應另闢方法，探索以流動車取代傳統美

沙酮診所的可行性。  

 詢問若重置在有信街地盤，擬議診所的設計及面積、可達性、開放時

間及保安問題等。  

 考慮到過去十年美沙酮診所的使用者按年遞減，詢問有關牛頭角美沙

酮診所及觀塘美沙酮診所的使用者數目及現有診所面積。  

 建議市建局不應興建新的美沙酮診所，應考慮合併現時觀塘區內兩間

美沙酮診所，從而能夠善用資源，減少浪費公帑。  

 建議美沙酮診所原址重置，或重置於觀塘重建區內。  
 查詢有關觀塘民政事務處在重置觀塘美沙酮診所項目的角色。 

 
      市建局的回應如下：   
 

 市 建 局 是 因 應 城 規 會 的 指 示 和 要 求 ， 為 有 信 街 地 盤 向 持 份 者 初 步 諮

詢。市建局了解持份者的強烈反對意見。  

 如再無其他地點，市建局會考慮再次遞交規劃申請，將觀塘美沙酮診

所重置於觀塘道／開源道迴旋處，設計上再優化，分隔人流。  

 在提供專屬通道分隔人流方面，市建局在 2009 年 11 月 27 日城規會會

議上已表示曾就交通工程角度作出評估，指出在交通繁忙的迴旋處設

置交通燈控制的行人過路處，及在地面設立通道，政府當局認為均不

可以接受。雖然如此，局方會和有關政府部門商討，在診所設計方面

配合服務需要及考慮觀塘居民的關注。  
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 若政府部門能提供任何未有指定用途的「政府、機構或社區」用地可

供重置診所，市建局亦會積極探索其可行性。  

 在擬議的有信街地盤，診所會是兩層高建築物，市建局因應美沙酮診

所的運作需要，樓面總面積約 300 平方米，當中包括約 230 平方米的

室內樓面及約 70 平方米的有蓋上落客區。  

 

衞生署的回應如下：  

 

 美沙酮治療計劃的目的是提供一個合法、經濟、安全及有效的治療使

吸毒者不用倚賴毒品。病人可以重新過正常而自給自足的生活。美沙

酮治療計劃負起一種"安全網"的功能，可以減少罪案及經由共用針筒

傳播的疾病。  

 醫學界普遍認為海洛英毒癮是一種容易復發的慢性疾病，即使成功戒

毒，病人也有可能會重染毒癮。美沙酮可以用來控制斷癮症狀，美沙

酮替代治療是目前最有效的治療方法，如果沒有就近的美沙酮服務，

出現斷癮症狀的吸毒者便可能會以非法途徑取得海洛英，對社會的影

響很大。  

 就診所開放時間方面，衛生署表示現時全港各區 20 間美沙酮診所大部

分均提供夜間服務，以鼓勵美沙酮使用者於日間工作；能否延長美沙

酮診所的開放時間，衞生署會視乎將來觀塘美沙酮診所的重置安排，

診所的空間及設施，並會參考使用者的需要，視乎實際的需求並配合

美沙酮治療計劃的資源分配而作出適當安排。  

 現時觀塘美沙酮診所的平均使用率每天有三百多人，過往十年，觀塘

美沙酮診所的每年使用量由 2001 年 97,000 的人次上升至 2009 年的

121,000 人次(升幅近 25%)。牛頭角美沙酮診所現時的平均使用率每天

亦超過 100 人。數字顯示，區內對美沙酮服務有殷切需要。  

 觀 塘 美 沙 酮 診 所 及 牛 頭 角 美 沙 酮 診 所 方 便 區 內 有 需 要 人 士 服 用 美 沙

酮，將美沙酮診所搬遷至比較遠離病人或減少一間診所的安排將會影

響使用率，對區內的治安帶來負面影響。  

 有關以美沙酮流動車取代傳統的美沙酮診所的建議，由於美沙酮是一

種危險藥物，香港法例對危險藥物有一定程度的規管，所以建議並不

適合。  
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觀塘民政署的回應如下：  
 

 市區重建局(下稱“市建局＂)作為觀塘市中心重建項目的主導機構，

負 責 提 供 重 置 觀 塘 美 沙 酮 診 所 選 址 。 市 建 局 在 考 慮 不 同 選 址 的 過 程

中 ， 亦 會 積 極 諮 詢 區 議 會 、 各 有 關 政 府 部 門 、 有 關 地 區 團 體 及 市 民

的 意 見 。 有 關 該 議 項 的 相 關 發 展 已 經 列 載 於 觀 塘 區 議 會 秘 書 處 於

2010 年 3 月 29 日回覆麗港城(第 1、2 及 4 期)第九屆業主委員會主

席余偉明先生及麗港城(第 3 期)第九屆業主委員會主席何兆棠先生的

信 件 內 ， 信 件 的 副 本 亦 已 分 發 給 全 體 觀 塘 區 議 員 參 閱 。 上 述 的 議 項

發 展 現 載 於 附 錄 。 就 觀 塘 民 政 事 務 處 的 相 關 諮 詢 工 作 方 面 ， 觀 塘 民

政事務處人員已就該項目適時地向相關人士/機構/政府部門反映區議

會及地區人士的意見。  
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